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 العرب    مدخل إلى النحو 

 
 
  تعريف النحو لغة

ُ
 والقصد

ُ
 : الجهة

 
ا , والنحو لغة  مصدر نحا ينحو نحو 

ها  مثال
ُ
 إليها وقصدت

ُ
 نحو المدينة , أي : اتجهت

ُ
 سافرت

ا
 
 العلم الذي تعرف به قواعد اللسان العرب   , وصيانته من الخطأ تعريف النحو اصطلاح

 الموضوع لمعنى مفرداللفظ ه  :  الكلمةتعريف 
 صوت العطس والتنحنحويقصد به المكتوب ,  اللفظ

ُ
 ونحوهما  فليس منه

 رخث| كمق | كص  :   معنى لها ولم تسم  عن العربفهناك كلمات ل  المعن  

  كلمة واحدة فقطمفرد | 
ُ
  البيت : فليس منه

ى
ى لأنها من  ف  جملةلأنها قام خالد : وليس منه , كلمتي 

وط الكلمة  | اللفظ والمعنى والإفراديجب توافر ثلاثة أشياء مجتمعة  شر

 

ا تنبيه
 
 قد تطلق الكلمة ويراد بها الكلام مجاز

الَ رَ  
َ
 ق
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ْ
ع
َ
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َ
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ُ
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َ
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ٌ
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َ
ا ك
َ
ه
ى
 إِن
ّ
لا
َ
اك

َ
ه
ُ
ائِل
َ
وَ ق
ُ
 ه

 : الشهادتي   ومن  
ُ
 كلمة التوحيد , تريد

ُ
 ذلك قولك : نطقت

  
ُ
 كلامه

ُ
 : سمعت

ُ
 كلمة الوزير : تريد

ُ
 وقولك : سمعت

 

 هو جمع الكلمات العربية ودراستها والنظر فيها وتمحصيها .  الاستقراء 
 نواعقام النحاة باستقراء الكلمات العربية وتصنيفها فوجدوا إنها لا تخلو من ثلاثة أ كيف ؟  

 علِ معن  بلا زمن دلّ  وهو ما الاسم
  ما دل   الفعل

 
ا أو مستقبلا  علِ معن  وزمن سواء كان ماضيا أو حاض  

 تتصل به وتبي   معن  ذلك الحرفعلِ معن  بنفسه فلا بد له من كلمة أخرى  لا يدل   الحرف

 أنواع الجر 

 المثال النوع
  الجر بحرف الجر

ُ
  صليت
ى
  المدرسة  إلى , ذهبت  المسجد  ف

ُ
 الفقي   على , تصدقت

   بالإضافةالجر 
ى
 ف

ُ
 المدرسة  أمام , وقفت المسجد  ساحة صليت

ُ
 الفقي   دعاء , سمعت

     الجر بالتبعية
ى
 ف

ُ
  قديمٍ كتابٍ قرأت

ى
 ف

ُ
 واسعةٍ حديقةٍ , جلست

ُ
 زيدٍ  ولخالدٍ , دعوت

 المثال توضيح علامات الاسم

 بال حروف الجر الجر
ُ
  قلمكتبت

 ً ٍ التنوين 
 
 بٍ كتا           ا كتابً             ب  كتا ٌ

 محمد يا  يا النداء

 الكاتبكاتب + أل =  أل التعريف أل
 كريم  محمد  ,  محمدجاء  المسند إليه الإسناد
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 المعرب والمبنى

 المثال التعريف النوع

 أنتَ , هُم هؤلاء , الذي لا يتغير آخره بتغير العوامل الداخلة عليه  المبني

 محمدٍ | محمدًا |محمدٌ  الذي يتغير آخره بتغير العوامل الداخلة عليه  المعرب

 

  
ْ
 علِ هذا  هذا

ُ
ا علِ السكون تقولُ : جاء هذا رأيت هذا وسلمت  مبنية دائم 

 الاستفهامية
ْ
 ؟ مَن

َ
 أنت

ْ
ا علِ السكون مَن  مبنية دائم 

مرك ؟ الاستفهامية كمْ 
ُ
ا  كم ع  علِ السكونمبنية دائم 

 علِ هؤلاءِ  هؤلاءِ 
ُ
ا علِ الكسر جاء هؤلاءِ رأيت هؤلاءِ وسلمت  مبنية دائم 

ي أمسِ  أمسِ 
 
ا علِ الكسر تقول : مض  أمسِ , ورأيتك أمسِ وف  مبنية دائم 

 القول ما قالت حذامِ  –إذا قالت حذامِ فصدقوها  حذامِ 
ّ
ا علِ الكسر فإن  مبنية دائم 

 
ُ
طعتا  قبلُ وبعد

ُ
 إذا ق

ُ
ا علِ الضم عن الإضافة |ولله الأمر من قبلُ ومن بعد  مبنية دائم 

 َ  عسرر
َ
ا "  أحد َ كوكب   عسرر

َ
 أحد

ُ
ي رأيت

 
ا علِ الفتح " إن  مبنية دائم 

 

 المثال التعريف أنواع الفعل
ي 
 قام   يدل على حدث وزمن ماضٍ  الماض 

 يقومُ  حاضى يدل على حدث وزمن  المضارع

م   مستقبليدل على حدث وزمن  الأمر
ُ
 ق

 

 علامات الأفعال

 مثال العلامة  الفعل

ي 
 الطائرة   تاء التأنيث الساكنة الماض 

 
   أقلعت

 وأنت  سافرت   التاء المتحركة 
 
 سافرت

 
 وأنت

ُ
 أنا سافرت

  " لم قبوله "  المضارع 
 
 الركاب الطائرة لم يصعد

  ياء المخاطبةقبوله  الأمر
ُ
 وذاكري يا سعاد

ُ
 قوم  يا هند

 اللهم اغفر لى   معنى الطلب 
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 المثال السبب يبن  علِ الفعل

ي 
    سم ل  قا ب  ذه الأصل الفتح الماض 

ى اتصلت به ب الفتح   ب   ألف الثني   اهما شر

 شر ب  أنا شر  تاء متحركةاتصل ب السكون 
 
 وأنت

ُ
 وأنت  شر ب  ت

 
 ت  ب  ت

 وابُ هم ذه واو الجماعةاتصل ب الضم       
 

 

 

 المثال السبب يبن  علِ الفعل

 و  ذاكرْ يا محمد :  الأصل السكون الأمر
ْ
 للاختبار استعد

 رتي ْ  يا بنات  نون النسوةاتصل ب السكون  
ّ
 بيوتكن

 يا مؤمن :  نون التوكيداتصل ب الفتح 
ّ
ن َ  علِ ما أصابك اصب 

 ربكم اتقوا  مضارعه : لم يتقوا حذف النون 

  معتل الآخر حذف العلة 
ُ
 أن يغفر لكأدع

َ
 ربك

 

 الفعل المضارع

    
 المشابهةلغة  المضارعة تعريفه

 يضارع الاسم لأنه  سبب التسمية 
ُ
 : أي يشبهه

ي الحركات والسكنات وجه الشبه
 
 الاسم ف

ُ
 المضارع  يشبه

تِبُ   مثال
ْ
ك
َ
تِبُ : ي

ْ
ا
َ
 , ك

ُ
ِب

ض ْ
َ
رِب | ي

ْ
ا
َ
 ض

ي  كاتب   -ضارب 
 
 : حركة سكون حركة حركةضارب و كاتب الحركات والسكنات ف

ب  ي  يكتب -يض 
 
ب و يكتبالحركات والسكنات ف  : حركة سكون حركة حركة يض 

 قبوله " لم " علامته
 " مثال

ْ
 ولم يولد

ْ
 " لم يلد

ا : معرب  حكمه فع غالب   يجزم و ينصب وفب 

ي حالتي   فقطالفعل المضارع يبن   منّ يبن  ؟
 
 ف

 إذا اتصلت به نون التوكيد فيبن  علِ الفتح |  الحالة الأولى
 
 ل

ى
 يذاكِرَن

ُ
 دروسه

ٌ
 خالد

 فيبن  علِ  النسوةإذا اتصلت به نون  الحالة الثانية
ُ
 السكون | المؤمنات

َ
ن
ْ
 يحفظ

 

 

 



           : وإعداد جمع

 

 المثال السبب فعل الأمريبن  كيف 

 و  ذاكر  يا محمد :  الأصل السكون
 
 للاختبار استعد

ى يا بنات  نون النسوة السكون   بيوتكن  رتي  

 يا مؤمن :  نون التوكيد الفتح
 
ن  على ما أصابك اصي  

 ربكم اتقوا   مضارعه : لم يتقوا حذف النون

  معتل الآخر حذف العلة
ُ
 أن يغفر لكأدع

 
 ربك

 

 حكمه من حيث البناء والإعراب الفعلأنواع 

ي 
  دائمًا الماض 

 مبنى

  دائمًا الأمر
 مبنى

ى  المضارع   إلى قسمي 
 : معرب و مبنى

 

ي حالتي   فقط   1
 
ا , ويبن  ف  , فالأصل فيه الإعراب الفعل المضارع يعرب كثب  

  والأمر ملازمان للبناء دائمًا 2
 الماضى

  الفعال : البناء 3
ى
  الأسماء : الإعراب الأصل ف

ى
 , وف

 

 المثال علِ المضارع الفعلمنّ يبن  

ته نون التوكيد ن   الفتح إذا باشر ب   لأضى

ته نون النسوة ن  السكون إذا باشر ن , يُرضع  بص     يير

 

 أمثلة أنواع البناء 0

 ؟ السكون 1
 
ن  أنت م  عمرك ؟ و م 

 
ل  سافرت ؟ و ك

 
 كأدوات الستفهام : ه

طعن عن الإضافة الضم   2
ُ
 وأمامُ و خلفُ وذلك إذا ق

ُ
 الظروف : قبلُ وبعد

 عشر  إلى  الفتح 3
 
 تسعة عشر ما عدا اثنا عشر الأعداد المركبة من أحد

 حذام  و قطام  وهؤلء الكش 4

 فعل الأمر الذي مضارعه من الأفعال الخمسة حذف النون 5

 فعل الأمر المعتل الآخر العلة رفحذف ح 6
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 مثال العلامة  الفعل

ي 
 أقلع  تاء التأنيث الساكنة الماض 

 
   الطائرة  ت

 الطائرةيصعد الركاب لم  لم  المضارع 

 وذاكر  قوم   ياء المخاطبة الأمر
ُ
  ييا هند

ُ
 يا سعاد

 لى  اغفر اللهم  معنى الطلب 

 

 المثال السبب فعل الأمريبن  كيف 

 و  ذاكر  يا محمد :  الأصل السكون
 
 للاختبار استعد

ى يا بنات  نون النسوة السكون   بيوتكن  رتي  
 يا مؤمن :  نون التوكيد الفتح

 
ن  على ما أصابك اصي  

 ربكم اتقوا   مضارعه : لم يتقوا حذف النون
  معتل الآخر حذف العلة

ُ
 أن يغفر لكأدع

 
 ربك

 

 حكمه من حيث البناء والإعراب الفعلأنواع 

ي 
  دائمًا الماض 

 مبنى

  دائمًا الأمر
 مبنى

   المضارع
ى : معرب و مبنى  إلى قسمي 

 

ي حالتي   فقط   1
 
ا , ويبن  ف  , فالأصل فيه الإعراب الفعل المضارع يعرب كثب  

  والأمر ملازمان للبناء دائمًا 2
 الماضى

  الفعال : البناء 3
ى
  الأسماء : الإعراب الأصل ف

ى
 , وف

 

 المثال علِ المضارع الفعلمنّ يبن  

ته نون التوكيد ن   الفتح إذا باشر ب   لأضى

ته نون النسوة ن  السكون إذا باشر ن , يُرضع  بص     يير
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 مثال العلامة  الفعل

ي 
 أقلع  تاء التأنيث الساكنة الماض 

 
   الطائرة  ت

 يصعد الركاب الطائرةلم  لم  المضارع 
 وذاكر  قوم   ياء المخاطبة الأمر

ُ
  ييا هند

ُ
 يا سعاد

 لى  اغفر اللهم  معنى الطلب 
 

 المثال حكمها من أنواع الحرف

  عن على , والكاف والباء  مبنية حروف الجر
ى
 واللاممن إلى ف

 اللهبالله و و الله و ت مبنية حروف القسم

م   مبنية حروف العطف
ُ
 الواو والفاء و ث

 هل والهمزة مبنية حروف الاستفهام
 

 المثال على كيف يبن  الحرف

 علِ الحركة النّي تكون علِ 
  وعن السكون آخرهيبن 

ى
 هل  و ف

 علِ الحركة النّي تكون علِ 
 الجرثمَّ , كاف  الفتح آخرهيبن 

 علِ الحركة النّي تكون علِ 
 باء الجر الكسر آخرهيبن 

  

 المثال تعريف الإعراب

ي الكلمة
 
 جاء  الاثر الظاهر أو المقدر الذي يحدثه العامل ف

 
 الفنر , جاء محمد

 

 

 خاص أو مشبّك علامته الأصلية  أنواع الإعراب

ى الفعل والسم الضمة الرفع ك بي 
 مشير

ك  الفتحة النصب ى الفعل والسممشير  بي 

 خاص بالأسماء الكسرة الجر

 خاص بالأفعال السكون الجزم
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 المثال على كيف يبن  الحرف

 علِ الحركة النّي تكون علِ 
  وعن السكون آخرهيبن 

ى
 هل  و ف

 علِ الحركة النّي تكون علِ 
 ثمَّ , كاف الجر الفتح آخرهيبن 

 علِ الحركة النّي تكون علِ 
 باء الجر الكسر آخرهيبن 

  

 المثال نوعه تعريف الإعراب

 الفتى, جاء محمدٌ جاء  ظاهر الاثر الظاهر أو المقدر الذي يحدثه العامل في الكلمة

 جاءت سلمى ورأيت سلمى مقدر التغيير الذي يحدثه العامل في آخر الكلمةأو 

 

 

 خاص أو مشبّك علامته الأصلية  أنواع الإعراب

ى الفعل والسم الضمة الرفع ك بي 
 مشير

ى الفعل والسم الفتحة النصب ك بي 
 مشير

 خاص بالأسماء الكسرة الجر

 خاص بالأفعال السكون الجزم
 

 التوضيح أبواب علامات الإعراب الفرعية سبعة 0

 يرف  بالألف وينصب ويجر بالياء المثن   1

 يرف  بالواو وينصب ويجر بالياء جمع المذكر السالم 2

 ينصب بالكشة نيابة عن الفتحة المؤنث السالم جمع 3

 ترف  بالواو وتنصب بالألف ويجر بالياء الأسماء الستة 4

 يجر بالفتحة نيابة عن الكشة الممنوع من الضف 5

 يرف  بثبوت النون وتنصب وتجزم بحذفها الأفعال الخمسة 6

 يجزم بحذف النون الفعل المعتل الآخر 7
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 المثنى 

 يدل علِ اثني   أو اثنتي    معن  مثن   ؟ : ما  1س

 يرف  بالألف وينصب ويجر بالياء : كيف نعربه؟ 2س 

 

 مثن  مجرور مثنى منصوب مثن  مرفوع مفرده

  طالبانهذان  طالب
ُ
بت  على  طالبي   ض 

ُ
ى سلمت  طالبي 

  قلمي   اشبّيت  جديدانالقلمان  القلم
ُ
ى كتبت  بالقلمي 

   محمد قديمانكتابا  كتاب
ُ
ي قرأت

َ
    محمدكتان 

ى
  قرأت ف

 
 محمدكتاب 

 

 

 اذا أضيف المثن  حذفت نونه منّ تحذف نون المثن   

 و هذان صاحباهذان صاحب نصاحبا 
 
 علمٍ  ا ك

 علم جلست م  صاحن     

انا صاحب    خالد وفي 

 

  لالمثا منّ  الملحق  

 كلاهما وكلتاهما | كليهما وكلتيهما إذا أضيفتا للضمي  هما  كلا وكلتا 1

 كلانا وكلتانا | كلينا وكلتينا إذا أضيفتا للضمي  " نا "  

 كلاكما و كلتاكما | وكليكما وكلتيكما " كماإذا أضيفتا للضمي  "    

ى  دائمًا اثنان و اثنتان 2 ى واثنتي   على اثني 
ُ
 سلمت

 نجحتا اللتانجاءت  دائمًا اللذان واللتان 3
 

 فإنهما يعربان بالحركات المقدرة :  وكلتا لغب  الضمب   إذا أضيفتا كلا 

 نجح كلا الطالبي   وكلتا الطالبتي   
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 أو الستة الأسماء الخمسة

 أبو وأخو وحمو وفو وذو وهنو الأسماء الستة

 

 بعض كتب النحو تحذف هنو لأنها قليلة الاستعمال فتجعلها خمسة فقط ملاحظة

 

 إعرابها 

 حالات إعرابه تجر  تنصب  ترفع  

 علامات إعرابه الياء الألف الواو 

 تطبيق : 

 معناها الجر النصب الرفع

 الأب كيأب كاأب كو أب

 الأخ كيأخ كاأخ كو أخ

 أخو الزوج كيحم كاحم كو حم

 يف كاف كو ف
 
 الفم إذا فارقته الميم ك

 صاحب يذ اذ وذ
 

 إعرابه مثال

 الأسماء الستةلأنه من الواو ك : فاعل مرفوع وعلامة رفعه و أب أبوكجاء 

 
ُ
 لأنه من الأسماء الستةالألف ك : مفعول به منصوب وعلامة نصبه اأب أباكرأيت

 علِ 
ُ
 من الأسماء الستةالياء ك : اسم مجرور وعلامة جره يأب أبيكسلمت

 

وط وط السرر  الأسماء الستة تعرب بالحروف بسرر

ة   أن تكون مكب 
ُ
 بي  فإذا صغرت أعربت بالحركات : هذا أ

 
 ك

 أبٍ | أبًا | أب  فإذا أفردت أعربت بالحركات :  تكون مضافةأن 

 أب   فإذا أضيفت للياء أعربت بالحركات : هذا  أن تضاف لغب  ياء المتكلم
 
  وأنت

 أخى
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 جم  المذكر السالم

 غير مفرد ولا مثنى . ما معنى جمع  ؟

 سالم جم  يُسمى من التغيي   مفردهسلم الذي  السم ما معنى سالم ؟

 مجاهِدين |مجاهدون  مثاله؟ ما

 يرفع بالواو و ينصب و يجر بالياء كيف نعربه ؟

 

ي الرفع المفرد
 
ي النصب والجر ف

 
 المثال ف

ى معلم ونمعلم معلم  معلمونهؤلء  ي 

ى ناصح ونناصح ناصح   لكم من  ي 
ى إبى  الناصحي 

ى فاسق ونفاسق فاسق ى ل تصاحب  ي   الفاسقي 

ى كاتب ونكاتب كاتب ى " كرامًا   ي   "كاتبي 
 

 ةبالأمثلتوضيح  الملحق

ون وبابه ى : " وبلغ  90حنر  20وتسمى ألفاظ العُقود : من  عسرر  سنة "أربعي 

ى الحمد لله رب  عالمون  العالمي 

ت  سنون ى  " طويلةسنون مر   | " ولقد أخذنا آل فرعون بالسني 

ى اللهم رب السموات السب  وما أظللن ورب  أرضي     أقللنالسب  وما الأرضي 

  عليون " وما أدراك ما  عليون
ى " | كلا إن كتاب الأبرار لفى  عليي 

اب   أهلون
ر 
 
ع
  
ن  الأ  م 

 
ون
ُ
ف
َّ
ل
 
مُخ

 
 ال
 
ك
 
ولُ ل

ُ
ق ي  ا س 

َ
ن
ُ
مْوَال

َ
ا أ
َ
ن
ْ
ت
َ
ل
َ
غ
َ
ا ش

 
ون
ُ
ل
 
ه
 
أ  و 

مْ  أولو
ُ
ك
َ
    وَل

ى
قِصَاصِ  ف
ْ
  ال

 
اة ي  ا  ح 
َ
ولِىي ي
ُ
بَابِ أ

ْ
ل
َ ْ
  الأ

 "عزين أي : جماعات متفرقة " عن اليمي   وعن الشمال  عِزون

ا , "  عِضون
 
 عضي   : أي متفرق

َ
رْآن

ُ
ق
ْ
وا ال

ُ
عَل
َ
 ج
َ
ذِين

ى
 " عِضِي  َ ال

 مفردها  ثبون
ُ
 ثبي   | جاء القوم  بة : جماعة من الناسث

 

ون .   #  إذا أضيف جمع المذكر السالم حذفت نونه : معلمو المدرسة حاض 

ى الياءي ما  س   المثنى وجم  المذكر السالم ؟الفرق بي 
 ن فى

 ما قبل الياء مفتوح وما بعدها مكسور المثن  

 ما قبل الياء مكسور وما بعدها مفتوح الجمع
 



           : وإعداد جمع

 

ح جم  المؤنث السالم   شر

 غب  مفرد ولا مثن  .  : ما معن  جمع  ؟ 1س

 غي  مذكر .  : ما معن  مؤنث ؟ 2س

 ل يتغي  ترتيب حروفه . ل يتكش  : ما معن  سالم ؟ 3س

 

 كاتب + ات = كاتبات ::  يصبح جم  مؤنث سالم  اتالسم المفرد إذا أضفنا له :  

   ممّ يتكون جمع المؤنث السالم ؟

 معلمات معلمة 

 شاعرات شاعرة

  

 حالات إعرابه يجر  ينصب  يرفع  

 علامات إعرابه الكشة الكشة النائبة الضمة 

 

 علامته إعرابه نوعه مثال

  المعلمات
ٌ
 الضمة مرفوعان مبتدأ و خي   مجتهدات

 جاءت 
ُ
 الضمة مرفوع فاعل الطالبات

 كانت 
ُ
 الضمة مرفوع اسم كان مسرورات  الطبيبات

 
ّ
 الطالباتِ إن

ٌ
ات   حاض 

 
 الكشة النائبة منصوب اسم إن

 
ُ
بت المعلمة  الكشة النائبة منصوب مفعول به المهملاتِ ض 
 علِ 

ُ
اتِ تصدقت  الكشة  مجرور اسم مجرور الفقب 

 

 فرعية, وهي علامة نيابة عن الفتحة ينصب بالكسرة فقط جمع المؤنث السالم هو الذي   تنبيه
 

 سبب إلحاقها ةبالأمثلتوضيح  به الملحق

 "  أولات 
ُ
 ل مفرد لها  "الأحمال أجلهن  وأولت

ى "  بنات  البنات  على البني 
و   " أصطفى

 
ن  التاء غي  أصلية | أصلها ب 

ا "من باب الفائدة والحتياط  -1
ً
  ما يلى  " ثانيًا وثالث

ى
لم يشر الدكتور  إل  لأولت وبنات فقط , وذكرت ما ورد ف

 فقط 

نى ! وعرفات : وأولت الأحمال أجلهن , أولت يلحق بجم  المؤنث السالم :  -2 علم  على مكان: وأذرعات أخت م 

 عالى  تنورتها من 
ب     أدبى دارها نظر   أذرعات وأهلها بيير

 . : أبيات وأصوات وأموات , فهن جم  تكسي  ليس منه   -3



           : وإعداد جمع

 

 ☼الممنوع من الضف  ☼

 التنوين : ما معن  الضف  ؟ 1س

 لا ينون -1 : كيف نعامل الممنوع من الضف؟ 2س

 نيابة عن الكسرة بالفتحةيجر  -2  

 

 أحمد مثل يجر إلا بالفتحةيمنع الاسم من الضف فلا ينون ولا 

 المثال ممنوع من الضف

  نقول
َ
 علِ أحمد

ُ
 وسلمت

َ
 ورأيت أحمد

ُ
 جاء أحمد

 علِ أحمد     لا نقول
ُ
ا وسلمت

 
 ورأيت أحمد

ٌ
  جاء أحمد

  

 يجر  ينصب  يرفع  

 الفتحة النائبة | فرعية الفتحة | أصلية | أصلية الضمة 

 لعلة واحدةما يمن  من الصرف 
ل كان علِ إحدى صيغ منتهى الجموعما   -1  مفاعيل مفاع 

 قناديل مكاتِب 

 عصافب   مدارس 
 مصابيح معاهد 

 المقصورة المدودة المختوم بألف التأنيث -2
بلِ عذراء 

ُ
 ح

رحى سمراء 
َ
 ج

 وسطى صحراء 

 

 " رُجُومًا لِِّلشَّياَطِينِ قال تعالى : " وَلقَدَْ زَيَّنَّا السَّمَاءَ الدُّنْياَ بمَِصَابيِحَ وَجَعلَْناَهَا 
 : الباء حرف جر مصابيحَ : اسم مجرور وعلامة جره الفتحة لأنه ممنوع من الصرفبمصابيحَ 

 

 سافرتُ إلى صنعاءَ : صنعاءَ : اسم مجرور وعلامة جره الفتحة لأنه ممنوع من الصرف

 

 

 



           : وإعداد جمع

 

ى   ما يمن  من الصرف لعلتي 

 

 

 المثال العلمية مع علة أخرى 0

موت وسيبويه العلمية والمركب المزخ    1  بعلبك و حصرى

ى  2 و  العلم المختوم بألف ونون زائدتي  ر   اننجر  انو عثم انوسلم انو سليم انم 

 إبراهيم ويعقوب ويوسف العلمية والعُجمة  3

    العلمية والتأنيث 4
 : فاطمة وحفصة وخديجةاللفظى

 سعاد وزينب ومريم :المعنوي                                             

عل 5
 
ف
 
  العلمية ووزن الفعل | يفعل وأ

ُ
 وأحمد

ُ
 يزيد

مر معدولة عن زاحل وزافر وعامر العلمية والعدل 6 
ُ
ر وع

 
ف
ُ
حل وز

ُ
 ز

 

 

 

 المثال الوصفية مع علة أخرى 0
 اننعس|  ان|فرح آن|ظم ان|عطش انغضب الوصفية وزيادة الألف والنون 1

 ورُباع الوصفية والعدل 2
َ
لاث

ُ
حل أخر : فعدة من أيام أخر | ث

ُ
مر | ز

ُ
 | ع

 أكرم| أعظم | أحمر | أخض   الوصفية ووزن الفعل:  3
 

 

 المثال منّ يضف الممنوع من الضف 0

ي  إذا أضيفَ  1
 
 ف

ُ
 القريةمساجدِ صليت

ي  إذا دخلت عليه أل 2
 
 ف

ُ
 المساجدصليت

 

 

 

 



           : وإعداد جمع

 

 الأفعال الخمسة

ي عليها الأفعال الخمسة
ّ
 سميت بذلك لأن لها خمس صور تأن

 

 بعض كتب النحو تسميها الأمثلة الخمسة تسميتها

ى كل فعل مضارع اتصلت به  تعريفها  ياء المخاطبةأو واو الجماعة أو ألف الثني 

 

 إعرابها 

 حالات إعرابه تجزم  تنصب  ترفع  

 علامات إعرابه حذف النون حذف النون ثبوت النون 

 تطبيق : 

 أنتِ  أنتم هم أنتما هما الفعل

ى  تذهبون يذهبون تذهبان يذهبان يذهب  تذهبي 

 تستغفرين تستغفرون يستغفرون تستغفران يستغفران يستغفر

ى  تكتبون يكتبون تكتبان يكتبان يكتب  تكتبي 

ى   اتصلت به ى   ألف الثني   ياء المخاطبة واو الجماعة واو الجماعة ألف الثني 

 

 إعرابه مثال

 لأنه من الأفعال الخمسةثبوت النون وعلامة رفعه مرفوع فعل مضارع  ن هم يكتبو 

 لأنه من الأفعال الخمسةحذف النون وعلامة نصبه منصوب فعل مضارع  لن يكتبوا 

 الخمسةلأنه من الأفعال حذف النون وعلامة جزمه مجزوم فعل مضارع  لم يكتبوا

 

 علامة الإعراب إعرابه المثال من القرآن  الفعل

وا  تنالوا
ُ
ال
 
ن
 
ن ت
 
 ل

 
ون ب  ح 

ُ
ا ت مَّ وا م 

ُ
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ُ
ٰ ت نرَّ َّ ح  ي  

 
 حذف النون منصوب ال

َّ  تنفقوا ي  
 
وا ال

ُ
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ن
 
ن ت
 
ٰ ل نرَّ وا  ح 

ُ
ق نف 

ُ
 ت

 
ون ب  ح 

ُ
ا ت مَّ  حذف النون منصوب م 

َّ  تحبون ي  
 
وا ال

ُ
ال
 
ن
 
ن ت
 
ا ل مَّ وا م 

ُ
ق نف 

ُ
ٰ ت نرَّ  ح 

 
ون ب  ح 

ُ
 ثبوت النون مرفوع ت

 

 



           : وإعداد جمع

 

 الفعل المضارع المعتل الآخر

 فعل ينتهىي بحرف علة   تعريفه

 الألف والواو والياء حروف العلة

 يرضى | يسعى | يبفر | يشفر  الألف

 يمحو | يرجو | يدعو | يشكو  الواو

  | يحمى  | يحك   الياء
 يبك  |يمشر

 

 إعرابها 

 حالات إعرابه تجزم  تنصب  ترفع  

 علامات إعرابه حرف العلةحذف  بالفتحة بالضمة 

 نوع العلامة فرعية أصلية أصلية 

 تطبيق 

 إعرابه مثال

 الضمة المقدرة وعلامة رفعهمرفوع فعل مضارع  ربهيدعو المؤمن 

 لفتحة الظاهرةاوعلامة نصبه منصوب فعل مضارع  المؤمن إلا اللهلن يدعو 

 
ُ
 حذف حرف العلة هوعلامة جزممجزوم فعل مضارع  المؤمن إلا اللهلم يدع

 

 إعرابه مثال

 الضمة المقدرة وعلامة رفعهمرفوع فعل مضارع  العالم للخب  يسعى 

 لفتحة المقدرةاوعلامة نصبه منصوب فعل مضارع  الظالم للخب  لن يسعى 
 حذف حرف العلة هوعلامة جزممجزوم فعل مضارع  الفاسد للخب  لم يسعَ 

 

 إعرابه مثال

ي حضن عمته يبكي 
 
 الضمة المقدرة وعلامة رفعهمرفوع فعل مضارع  الطفل ف

ي حضن أبيهلن يبكي 
 
 لفتحة الظاهرةاوعلامة نصبه منصوب فعل مضارع  الطفل ف

ي حضن أمّهلم يبكِ 
 
 حذف حرف العلة هوعلامة جزممجزوم فعل مضارع  الطفل ف

 

 



           : وإعداد جمع

 

 النكرة والمعرفة

ء غب   النكرة ي
ي جنسه معي ّ   اسم يدل علِ شر

 
 كتاب أي شائع ف

ى  المعرفة ء معي    
 محمد اسم يدل على شر

 بالإضافة : كتاب محمد معرفة  النكرة تصبح 
ً
 إذا أضيفت المعرفة لنكرة أصبحت النكرة معرفة

   علامتها 
 قبول دخول رُب  عليها : رُب  كلمةٍ قالت لصاحبها دعنى

 والتعريف خاص  بالأسماء فقط , دون الأفعال والحروفالتنكي   تنبيه

 

 ويصبح  معدودها أقل ؟ س
ً
 وعموما

ً
 كيف يتم تخصيص النكرة لتصبح أقل شمول

ى فقط .  ج ل الرجال , بل المؤمني 
ُ
 يتم ذلك بإضافتها لنكرة مثلها  " رجل  مؤمن  " فلم تعد تشمل ك

 

 المثال أنواع المعارف 0

 محمد , مكة , يعقوب , مريم  العلم  1

 ضمائر المتكلم , ضمائر المخاطب , ضمائر الغائب الضمائر 2

 هذا وفروعها أسماء الإشارة 3

 الذي وفروعها الأسماء الموصولة 4

 البيت , القلم , الساعة , الكتاب المعرف بأل 5

 مريم  المعرف بالإضافة 6
ُ
 علِي , قلمُ الكتابة , ساعة

ُ
 بيت

 

  جنسه ؟ما  س
ى
 معنى شائ  ف

ي جنسه  1
 
 ذلك : إن كل فرد من أفراد الجنس يسمى بذلك السم , مثل :  ما معن  شائع ف

  أي بلد آخر   
ى
اليا أو ف   أسير

ى
 بقرة : نكرة .. لأن كلمة بقرة تصلح لأي بقرة سواءً كان تلك البقرة ف

  العالم ق   2
ى
  ف

  الشارع أو البيت نسميه " قط " فكلمة قط تصلح لكافة القطط النر
ى
 ط : أي قط ف

ي صلِ الله عليه وسلم  3  لكن إذا سمينا هذا الحيوان باسم خاص به أصبح معرفة , مثل : القصواء ناقة النن 

 محمد معرفة لأنه مختص بشخص اسمه محمد , وهذا هو العلم .  4

 به إنسان : محمد وفاطمة , أو حيوان أو نبات أو جماد أو مدينة كمكة أو دولة كفرنساالعلم : ما سمي  5

 وفروعها |  6
َ
 | مخاطب : أنت

ُ
 : هو وفروعها  غائبالضمائر تنقسم إلى متكلم : أنا ونحن

 الضمب  من حيث الاتصال والانفصال : متصل : لا يستقل بنفسه | منفصل : يستقل بنفسه  7

ي محل رفع أو نصب أو جر 8
 
 الضمب  المتصل يكون ف

ي محل رفع 9
 
 "  الضمب  المنفصل يكون ف

ٌ
 " , أو نصب " أنا مؤمن

ُ
 نعبد

َ
ا : " إياك

 
ي محل جر مطلق

 
 ولا يكون ف

ي اللفظالضمب  المنفصل ينقسم إلى  10
 
ي اللفظ , بارز : ما له صورة ف

 
 : مستبّ : ما ليس له صورة ف

 | وجائز الاستتار : هي  11
ُ
 الضمب  المستبّ قسمان : واجب الاستتار : أنا وأنت ونحن

 " " "نحن| أكتبُ " أنا" و نكتبُ أو التاء أو نون  همزةالمضارع إذا كان أوله :  12
َ
اوتقومُ " أنت

 
 فهو مستبّ وجوب

 |وبلفظ الغائب : يكتبُ " هو "أو  تكتب " هي " فهو جائز الاستتارتاءالمضارع إذا كان أوله : ياء أو  13

 وفروعها المنصوب ال 14
َ
  محل من الضمائر : إياك

ّ
 وإياهُ وإياها وإياهما وإياهم وإياهنّإياكِ و إياهما وإياكم وإياكن

 

 



           : وإعداد جمع

 

 

 العلم 

ء آخر , مثل : خالد ودمشقما سمي به إنسان أو حيوان أو  العلم ي
 جماد أو أي شر

 

 التوضيح المثال  أنواع العلم

 ما تكون من كلمة واحدة يوسف مفرد

 بعل مركب
ُ
 ما تكون من كلمتي    بك

 

 التوضيح المثال أنواع العلم المركب

ي 
 
 أضيفت كلمة لكلمة أخرى زين العابدين الإضاف

ا الإسنادي ي الأصل جملة تأبط شر 
 
 فعلية أو اسمية ما كان ف

ي   واحدة ما مزجت فيه كلمتي   حنّ صارتا ككلمة موتحض   المزحى 

 

 التوضيح المثال  أنواع مسميات العلم

ي يومه السابع علِي وفاطمة الاسم
 
 ما سمي به المولود ف

ال الرشيد والجاحظ اللقب
ّ
 ما أشعر بمدح  أو ذمٍّ  والدج

ر بأب  أو  كلثوموأم  بكر أبو  الكنية
ّ
 أم  ما صد

 

 العلم  أقسام

 التوضيح المثال إعراب العلم

 مكون من كلمة واحدة خالد ويوسف وفاطمة المفرد                              

 مكون من كلمتين : مضاف ومضاف إليه عبدالله وصلاح الدين وأمير المؤمنين المركب الإضافي 

 صارتا كلمة واحدةكلمتان مزجتا حتى  بكبعلو موت حضرَ  المركب المزجي 

 جملة فعلية سُمي بها اسم قبيلة -شَابَ قرناها  المركب الإسنادي

 جملة اسمية سمي بها لو سمينا ولدًا بها –الصبحُ جميلٌ  

 مختوم بـ ويه   نفطويهِ سيبويهِ   المختوم بويه 

 

 

 



           : وإعداد جمع

 

 الإعراب المثال

 إلى 
ُ
 سافرت

َ
موت  :  حض 

َ
ي علِ الفتح و موت

َ : مبن   مجرور بـ إلى وعلامة جرة الفتحة لأنه ممنوع من الضفحض 

ا سيبويهجاء 
 
ي علِ الكسر لفظ

 مبن 
 
 سيبويه : فاعل مرفوع محلا

 علِ 
ُ
 شاب قرناها : اسم مجرور بالكسرة منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة الحكاية شاب قرناهاسلمت

 اللهجاء 
ُ
 : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة  عبد

ُ
 الظاهرة , وهو مضاف ولفظ الجلالة مضاف إليهعبد

 
ُ
 عبدِ : اسم مجرور باللام وعلامة جره الكسرة الظاهرة , وهو مضاف ولفظ الجلالة مضاف إليه لعبدِ اللهدعوت

 

 

 التوضيح المثال

 
َ
موت ة الاستعمال أصبح كأنها كلمة واحدة حض  ي الأصل كانت كلمتي   , لكن مع كبر

 
ي اليمن , ف

 
 محافظة ف

ا سيبويه  سيبويه و نفطويه و خالويه أسماء أعجمية تلزم الكسر دائم 

 اسم قبيلة قديمة شاب قرناها

ا ي من الصعاليك تأبط شر  شاعر عرن 

ي لبنان بعلبك
 
 مدينة ف

 

 

 

 العلم إعراب 

 التوضيح المثال إعراب العلم

 يعرب حسب موقعه من الجملة بخالدٍومررت خالدًا ورأيت خالدٌ جاء  المفرد                              

 يعرب حسب موقعه من الجملة اللهعبدِ الله , وسلمت على عبدُ جاء  أول المركب الإضافي

 في محل جر بالإضافة الله, وسلمت على عبدِ الله جاء عبدُ  ثاني المركب الإضافي

 الفتح دائمامبني على  موتبحضرَ موت ومررت حضرَ هذه  أول المركب المزجي

 يعرب إعراب الممنوع من الصرف موتَومررت بحضرَ موتُ هذه حضرَ  ثاني المركب المزجي

 يعرب على الحكاية دائمًا قرناهاومررت بشاب شَابَ قرناها هذه  المركب الإسنادي

 يبنى على الكسر دائمًا بسيبويهِ ومررت سيبويهِ هذا  المختوم بويه 

 

 

 

 

 



           : وإعداد جمع

 

 اسم الإشارة

  بالإشارةِ إليه  الإشارةاسم 
 علِ معي  

 يدل 
ٌ
 اسمٌ معرفة

 المثنى  فيعربان إعرابهاتان وهاتان أسماء الإشارة كلها مبنية ما عدا :  حكمها
 للقريبوإشارة للبعيد إشارة  نوعاها

 للتنبيهقبل اسم الإشارة الهاء  تضاف  الهاء
 للتبعيدبعد اسم الإشارة الكاف تضاف  الكاف

 

 نوعه  مثال   البعيد  القريب 0

ى الناس " تلك" و  ذاك وذلك وتلك وهذههذا  1  المفرد بنوعيه الأيام نداولها بي 

 المثنى بنوعيه برهانان من ربك إلى فرعون " ذانك" ف ذانك وتانك هذان وهاتان 2

 الجم  بنوعيه هم المفلحون " أولئك" و  أولئك هؤلء 3

 للمكان تبلو كل نفسٍ ما أسلفت "هنالك "  هنالك هنا وههنا 4

 

 إعرابه مثال
  محل رف  مبتدأ أبوكهذا 

ى
  على السكون ف

 اسم إشارة مبنى

  محل نصب مفعول به هذارأيت 
ى
  على السكون ف

 اسم إشارة مبنى
 علِ 

ُ
  محل جر اسم مجرور هذاسلمت

ى
  على السكون ف

 اسم إشارة مبنى

 

 إعرابه مثال

 وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى مبتدأ مرفوع  خصمانهذان 

 
ْ
ب

 مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه ملحق بالمثنى  هذيناض ْ

 ل
ُ
 الياء لأنه ملحق بالمثنى  جرهاسم مجرور بلام الجر وعلامة  هاتي   أدع

 

  هذان وهاتانإعراب 

فعانالمثن  يعربان إعراب   بالياء وينصبان ويجران بالألف  فب 

 ومن أمثلة ذلك : | تا , تي , تهْ , تهِ , تهي , ذات , يي , ذهْ , ذهِ , ذهذمن ألفاظ الإشارة للمؤنث : 

 أكرمتنيذات الطالبةِ وجاءت  ذيمررتُ بـــ

 



           : وإعداد جمع

 

 

 أمثلة على أسماء الإشارة

 وألفاظُ الِإشارةِ هي: ن بالِإشارةِ إِليْهِاسمُ الإشَارةِ : هو ما وضِع لُمعيَّ

 شاعِرٌردِ المذك َّر , مثل : هذا للمُفْ: هذا 

 كتبةٌمثةِ , مثل : هذه : للمفردةِ المؤَنَّهذه 

 رجلانن ر , مثل : هَذا: لِلُمثنَّى الْمُذك َّهذان 

 صاحبتانن ؤَنَّثِ , مثل : هَاتَا: لِلُمثنَّى الْمُهَاتَان 

 . نساءٌهَؤُلاءِ  .رجالٌ بطالُمُذَك َّراً أو مؤَنَّثاً , مثل : هؤُلاءِ أ: للجمع هؤُلاءِ 

 .درسةٌمُهُنَا : لِلْمك ان الق رِيبِ , مثل : هُنَا 

 ﴾ الْمُؤْمِنُونَ ابْتُلِىَ هُنَالِك, ﴿  مدمُحبيْت  ك: لِلْمك ان الْبعِيدِ , مثل : هُنَاهُنالِك  أ و هناك  

 

  تذكير 0

 أسماء الإشارة كلها معرفة 1

 من الجملةيعربُ اسم الإشارة حسب موقعه  2

 عند الإعراب نقول : اسم إشارة مبني في محل رفع أو نصب أو جر 3

 الأولى في محل رفع مبتدأ والثانية في محل رفع فاعل |هذا أبوك  وجاء هذا  أ

 هذه : اسم إشارة مبني على الكسر في محل نصب مفعول به |هذهِ رأيتُ  ب

 الكسر في محل نصب مفعول بهاسم إشارة مبني على  |هؤلاءِ سلمت على  جـ

 ننظر لحركة الحرف الأخير ونبنيه عليها:شارة على حركة الحرف الأخير منه يبنى اسم الإ 4

 : فتح , أولئك  ك نالهُك  , نا, هُ ك , ذل ك ذا  |: كسر ءِهؤلا - هذهِ |: سكون  , هناْاْهذمثل :  

 إعراب المثنىفإنهما معربتان بالألف رفعًا وبالياء نصبًا وجرًا , هذان وهاتان أما  5

 



           : وإعداد جمع

 

 اسم الموصول

 لجملة تتمم  اسم الموصول
 
 دائما

ُ
مٌ يحتاج

َ
 وتوضح المراد منه ا معناهاسمٌ مُبْه

 بعدها صلة سميت بذلك لأنها تفتقر لجملة  سبب التسمية

 واللتان  فيلحقان بالمثنى الأسماء الموصولة كلها مبنية ما عدا : اللذان   حكمها

  و الذي مثل : خاص موصول  نوعاها
ك, و  النر ن , مثل :  مشير  ماو م 

 

 نوعه  مثال   المؤنث  المذكر 0

   الذي 1
 مفرد حفظ الكتابالذي جاء  النر

 مثنى  حفظتااللتان جاءت  اللتان اللذان 2

ذين 3
 
   ال

  واللوابر
  واللاب 

 الجم  المرأةيمتهنون الذين بئس الرجال  اللابر

 

 إعرابه مثال
  محل رف  فاعل قامالذي جاء 

ى
  على السكون ف

 اسم موصول مبنى

  محل نصب مفعول به قامالذي رأيت 
ى
  على السكون ف

 اسم موصول مبنى

 علِ 
ُ
" على " .  قامالذي سلمت   جر بـحرف الجر 

ى
  على السكون ف

 اسم موصول مبنى
 

  مثال

االلذان فاز   وعلامة رفعه الألف لأنه ملحق بالمثنى مبتدأ مرفوع  صب 

 مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه ملحق بالمثنى  نجحتااللتي   رأيت 

 اسم مجرور بعلى الجر وعلامة جره الياء لأنه ملحق بالمثنى  قامتااللتي   سلمت علِ 
 

 

  إعرابهما وجهان 
ى
 الملحق بالمثنى : اللتان واللذان ف

  
  محل نصب أو جراسم موصول مبنى

ى
  محل رف  وعلى الياء إذا كانتا ف

ى
 على الألف إذا كانتا ف

فعان بالألف وينصبان ويجران بالياء ,   وهو المختاريعربان إعراب المثنى في 
 

 

 

 

 

 



           : وإعداد جمع

 

 

 اسم الموصول المشبّك : 

 والمثن  والجمعالموصول قسمان خاص ك الذي فهو خاص بالمفرد المذكر , ومشبّك كـ ما يشبّك فيه المفرد 

 , ما , ذا . ذو , أيّ أشهر ألفاظ الموصول المشبّك :  
ْ
 مَن

 الأسماء الموصولة المشبّكة كلها مبنية علِ السكون هذه

 

ا      معن  ما المثال استعمالها للعاقل غالب 

ُ  المفرد المذكر والمؤنث مَن  1  تصب 
ْ
 الذي والنّي  أحبّ مَن يصب  ُ و مَن

ان والمؤنث المثن  المذكر      تصب 
ْ
ان و مَن  يصب 

ْ
 اللذان واللتان أحب مَن

ون  الجمع المذكر والمؤنث    يصب 
ْ
نو أحب مَن  يصب 

ْ
ي  مَن

ّ
 الذين و اللان

 

ا      معن  ما المثال استعمالها لغب  العاقل غالب 

 و ما قالته مريم وهدى, وما  المفرد والمثن  والجمع ما 2
ٌ
 هند

ُ
ه
ْ
ت
َ
ي ما قال

بَن 
َ
 أعج

ُ
 البنات

ُ
ه
ْ
ت
َ
 الذي قال

 

 استعمالها للعاقل وغب  العاقل    

ّ  ذا  3 ظِها ثابت لا يتغب 
ْ
 سواء  جاءت مع مفرد أو مثن  أو جمع أو مذكر أو مؤنثلف

 ذا نجحا مثالها  
ْ
ح ؟ ومَن

َ
ج
َ
 ذا ن

ْ
  مَن

َ
ن
ْ
ح
َ
 ذا نجحوا , نج

ْ
 , نجحتا , ومَن

ْ
 ذا نجحت

ْ
 ؟ مَن

 

     
 العاقل استعمالها للعاقل وغير

 لفْظِها ثابت لا يتغيّر سواءً جاءت مع مفرد أو مثنى أو جمع أو مذكر أو مؤنث ذو  4

 أصله من الأسماء الستة , ولمن بعض قبائل العرب استخدمتها بمعنى " الذي " أصلها 

 
 . هذا ذو قالَ , هذه ذو قالت , هاتان ذو قالتا , هؤلاء ذو قالوِا , هؤلاء ذو قُلْنَ مثالها 

 
 اسمها

 , لذلك تسمى ذو الطائية هذهِ لُغَةُ قبيلةٌ طيءٍ , لذا يُسمونُها ذو الطائية

 
 قال الشاعر

 أي بِئري التي حفرتُها وطويتُها  وبئْري ذو حَفَرْتُ وذو طَوَيْتُ             فإنَّ الماءَ ماءُ أبي وجَدي

  

 استعمالها للعاقل وغب  العاقل    

 , وتكون بلفظ  واحد  هي الاسمُ  أي   5
ُ
 المعْرَب

ُ
 للمفرد والمثن  والجمع والمذكر والمؤنث الموصولُ الوحيد

ي أي مسجد   مثالها  
 
 سيارة  قادمة  و صلِّ ف

 فقب    واركب أيى
 ساعِد  أيى

 



           : وإعداد جمع

 

 صلة الموصول

ي بعد الاسم الموصول ما معن  الصلة  ؟ 1
ّ
 هي الجملة النّي تأن

 فجاءت لتفسي  المبهم السم الموصول الذي قبلها مبهملأن  ما سبب مجيئها ؟ 2

 توضيح الموصول المبهم الذي قبلها ما فائدتها ؟ 3

 لا محل لها من الإعراب ما حكمها الإعراب   ؟ 4
  أين تق  ؟  5

 
ة  بعد الاسم الموصول مباشر

ا ؟ 6
 
ا , فيمتنع : جاء الذي  هل تكون مفرد

 
 محمدلا بد أن تكون جملة وليست مفرد

 

 أنواع جملة صلة الموصول

ي  نوع الجملة    المثال حكمها الإعران 

 النّي  لا محل لها من الإعراب جملة اسمية 1
َ
رْ الصورة

ُ
ظ
ْ
 لونها أخض  ان

 النّي  لا محل لها من الإعراب جملة فعلية 2
َ
رْ الصورة

ُ
ظ
ْ
 تشبه الحقيقيةان

 النّي  لا محل لها من الإعراب شبه جملة 3
َ
رْ الصورة

ُ
ظ
ْ
 ان

َ
 أمَامَك

 

ةِ الموصولِ 
َ
ي صِل

 
 ف
ُ
ُ العِائد  الضمب 

   

ي المفرد والتثنية والجمع تجب الخاص 1
 
 فيه مطابقة الضمب  العائد ف

 جاء الذي نجح واللذان نجح والذين نجحوا

 المخالفة مراعاة للفظ وهو الأكبر , و تجوز المطابقة تجوز لك  المشبّك 2
  حكم حذفه 3

َ
 ي

ُ
 إلى الاسمِ الموصولِ جوز

ُ
ُ العائِد  الضمب 

ُ
ف
ْ
ذ
َ
 ح

 " مثال حذفه 4
ُ
ت
ْ
ق
َ
ل
َ
", أي خ

 
 وحيدا

ُ
ت
ْ
ق
َ
ل
َ
 خ
ْ
ي ومَن

 
 ذرن

ُ
 " ه

 

طا جملة الصلة 0  مثال شر
ية تحتمل الصدق والكذب 1           أن تكون خب 

ُ
ه
ُ
بت  جاء الذي ضى

  أن تشتمل علِ ضمب  يعود علِ الموصول 2
ُ
بت  جاء الذي ضى
ُ
 ه

 

 تنبيهات الباب 0
1  

 
ية أي إنشائية , فلا نقول جاء الذي أعطِهِ ريالا  أن تكون جملة الصلة غب  خب 

ُ
 (1)   لا يصح

ا  2 ا كما سبق , أو مضمر   أن تشتمل علِ ضمب  يعود علِ الموصول , سواء  كان ظاهر 

 

  ل تحتمل الصدق والكذب ه  الجمل النشائية كالستفهام والأمر 
فيمتن  لنداء وا والنه   الجمل النر

 قولك : ج
ُ
 اء الذي من أنت ؟ أو : جاء الذي اتق  الله , أو جاء الذي ل تكذب  , أو : جاء الذي يا محمد



           : وإعداد جمع

 

 

 

ف بأل "  أل التعريف  " المعر 

 التعريف أنواع أل 

 أل العهدية 1

 أل الجنسية 2

 أل الاستغراقية 3
 

 أل العهدية : نوعان 

  ذكري 1
َ
ون
َ
ا إلى فِرْع

َ
ن
ْ
رْسَل

َ
 كما أ

 
 رَسُولا

ُ
وْن
َ
عَضَ فِرْع

َ
سُولَ , ف  رسول | الرسول الرى

ي ال 2
ي  ذهن 

 
مَا ف

ُ
 ه
ْ
ارِ الإذ

َ
ي الذهن  غ

 
 معلومة ف

  

 

 الجنسيةأل 

  
 أعم جنس الرجال بالقوة رجل أقوى من المرأةال (1)الجنس عمومًا   حقيقةبيان تأبر
ا , فقد تكون هناك امرأة أقوى من بعض الرجال1) 

 
ا فرد

 
 . (كل الرجال باعتبار جنسهم وليس فرد

 

 الجنسيةأل 

ه 
 
ل
ُ
  لستغراق  الجنس ك

ا  طالباتالطلاب ونجحت الرسب  (2)تأبر
 
 وخلق الانسان ضعيف

ا 2)
 
 ضعيف

َ
 (كل الطلاب  نجحوا , كل الطالبات نجحن , كل إنسان خلق

 

 أضيف إلى أحد المعارفالمعرف بالإضافة :  0
 
 كتاب : نكرة اسم نكرة

  لعلمأضيف  1
ُ
 زيد  كتاب

  لاسم إشارةأضيف  2
ُ
 هذاكتاب

     لاسم موصولأضيف  3
ُ
 سافرالذي كتاب

ي كتاب  لمعرف بألأضيف  4
 القاض 

ي كتا لضمب  أضيف  5  ن 
 



           : وإعداد جمع

 

 

 باب المبتدأ والخب                                    

  أول الجملة غالبا , مجرد من العوامل اللفظية المبتـــدأ 1
ى
 اسم مرفوع يبتدأ به الكلام , ويق  ف

 الجزء المتمم للفائدة الخب   2

 المبتدأ والخي  مرفوعان دائمًا حكمهما 3

 أن يتقدم المبتدأ ويتأخر الخي   الأصل 4
ة , ولكنها  المسوغات 5 ى : التخصيص والعموممسوغات البتداء بالنكرة كثي   تجتم  تحت سببي 
 

 المثال أقسام الخب   الوصف 

ا 1 ا أو ضمب      مبتدأ ضيح إذا كان اسم ظاهر 
 
 كريمُ و زيد

 
 مخلص  أنت

 صيامكم خي  لكم , أي : وأن تصوموا  مبتدأ مؤول إذا كان من أن والفعل 2
 

ي المبتدأ أن يكون معرفة , وجوزوا الابتداء  
 
 بالنكرة إذا كانت مخصوصة أو تفيد العمومالأصل ف

 ول النكرة الموصوفة مخصوصة 1
ٌ
ك عبد  مؤمن خب  من مسرر

 صلوات كتبهن الله علِ العباد خمس  لفظامعن   أو النكرة المضافة  مخصوصة 2

ي الخب  خب  أمرُ  أن يتعلق بها معمول مخصوصة 3
 
 ف
ٌ
 بمعرف صدقة , ورغبة

 يعمل علِ شاكلتهكل   صيغة عموم أن يكون المبتدأ نفسه عامة 4

ي  عامة 5
ي سياق النف 

 
ي الداررجلٌ ما  أن يقع المبتدأ النكرة ف

 
 ف

ي سياق الاستفهام عامة 6
 
 أ  أن يقع المبتدأ النكرة ف

ٌ
 مع اللهإله

 

 أنواع الخب   

ا 1
 
ا لا عدد  أخوةالطالبان مجتهدان , المؤمنون  ويدخل فيه المفرد والمثن  والجمع مفرد تركيب 

 للصب  العلم يحتاج , العلم طريقه صعب  اسمية كانت أو فعلية جملة بنوعيها 2

ك الجار والمجرور والظرف شبه جملة بنوعيها 3
 
لف
 
 خ
ُ
  قلن    , محمد

ى
 أنت ف

 

 

 

 

 

 



           : وإعداد جمع

 

 

 

 

ي جملة الخب  يعود علِ المبتدأ , ومن تلك الروابط  
 
 يشبّط وجود رابط ف

 العلمُ طريق والأكبر الضمب  , والربط به هو الأصل  1
ُ
  ه

ٌ
 شاق

  الإشارة 2
 
 الرجل المؤمنذلك محمد

  جملة الخي   3
ى
 ما  إعادة المبتدأ بلفظه ف

ُ
 الحاقة

ُ
 الحاقة

  جملة الخي   4
ى
  العموم ف

ُ
 بئس المُطاعإبليسُ الرجل , نعم زيد

 الله أحد , ومنه : إن كانت جملة الخي  ه  نفس المبتدأ , كقوله تعالى : قل هو الروابط  لهذهل نحتاج 

 أنا والنبيون من قبلى  ل إله إل الله"
ُ
 شعارنا الله أكي  , اعتقادنا الله واحد , وقول النن   :"أفضل ما قلته

 

 
 إن وأخواتها وتسمى الحروف الناسخة .

 الاسميةتنصب المبتدأ ويسمى خبرها , وتدخل فقط على الجمل  تنصب المبتدأ ويسمى اسمها وترفع الخبر عملها  0

 ويأتي خبرهن على ثلاث  صور                                      

 كما سبق في الأمثلة المعربة أعلاهُ مفرد تركيبًا 1

 اسمية : إن البيتَ فناؤه واسعٌ , أو فعلية : إن البيت اتسع فناؤه. جملة  2

 البيت في الضاحية .ظرف  : إن البيت خلفنا , أو جار ومجرور  : إن  شبه جملة 3

  

 
 إن وأخواتها ومعانيها وأمثلتها 

 إنّ وأنَّ : للتوكيد : إن الطبيبَ مسافرٌ  , وعلمتُ أنه سيعودُ إن و أنّ 1

 كأنّ : للتشبيه : كأنّ الصديقَ أخٌ  كأن 2

 لكنّ الماءَ باردٌلكن : للاستدراك, ولا يصح أن تكون في أول الجملة الاسمية , مثل : أريدُ الاستحمام  لكنّ 3

 ليت : للتمني : ليت الفضةَ ذهبٌ .  ليت 4

 لعلّ : للترجي : لعلّ السماءَ ممطرةٌ  لعلّ 5

 لا النافية للجنس : لا رجل في الدار لا النافية للجنس 6

 إن العلمَ نورٌ

 إنّ : حرف توكيد ونصب

 : اسم إن منصوب وعلامة نصبه الفتحة. العلمَ

 مرفوع وعلامة رفعه الضمة.: خبر إن  نورٌ

 

 



           : وإعداد جمع

 

 

 
 يبطل عمل إن وأخواتها 

 يبطل عمل إن وأخواتها إذا اقترنت بهن ما الحرفية فتصبح زائدةً كافةً بطلان عملهن  0

 ويترتب على هذا الاقتران أمرين : بطلان العمل فنقول : إنما زيدٌ مجتهدٌ , وجواز دخولهن على الفعل : إنما ينجح المجتهدُ

 أمثلة ذلك قوله تعالى :" كأنما يساقون إلى الموت  " , ونقول كذلك : لكنما ولعلما ولكنما وليتماومن 

 

 
 تنبيهات

 انفردت ليت بجواز الإعمال والإهمال إذا دخلت عليها ما الحرفية , فتقول : ليتما عليٌ وليتما عليًا 

 الفعلية , بينما بقية أخواتها مع ما يفقدن اختصاصهن ويدخلن على الفعلية انفرد ليت أيضًا ببقائها على اختصاصها بالجملة الاسمية دون

 بخلاف ما الحرفية , فإن ما الاسمية الموصولة التي بمعنى الذي , لا تكفهن عن العمل , ومنه : " إنما صنعوا كيدُ ساحرٍ " 

 مًا اسًما لـ أنّ أو إحدى أخواتها ما الحرفية زائدة لفظًا ومعنىً وإعرابًا, أما ما الاسمية فإنها تعرب دائ

 في قوله تعالى " إنما صنعوا كيدُ ساحرٍ "   إن :  حرف توكيد ونصب , وما : اسم مبني على السكون في محل نصب اسم إن , و كيد : خبرها

 

 

 
 يجب كسر همزة إنّ  في ستة مواضع , هي :

 يُدَافِعُ عَنِ الَّذِينَ آمَنُوااللَّهَ إِنَّ إذا وقعت في بدء الكلام مثل:  -1

 مَفَاتِحَهُ لَتَنُوءُ بِالْعُصْبَةإِنَّ مَا إذا وقعت في بدء الصلة مثل: وَآتَيْنَاهُ مِنَ الْكُنُوزِ  -2

 زيداً لقائمإن والله إذا وقعت جواباً لقسم بغير لفظ أقسم مثل :  -3

 . اللَّهِ آتَانِيَ الْكِتَابَعَبْدُ إِنِّي قَالَ إذا وقعت محكية بالقول مثل:  -4

 ذو أمل.وإني إذا وقعت في موضع الحال مثل : زرتك  -5

 . رَسُولُهُلَإِنَّكَ إذا وقعت بعد فعل من أفعال القلوب وقد علّق عنها باللام مثل: وَاللَّهُ يَعْلَمُ  -6

 

 
 مواضع , هي : يجب فتح همزة إنّ  إذا أمكن تأويلها مع ما بعدها بمصدر , وذلك في ثلاثة

 أن تكون في موضع رفع : -1

 , فهي في هذا المثال في موضع فاعل اجتهادُك مثل : "يعجبني أنك مجتهد" أي فاعل  - أ

 كُتِبَ غيابُكو سُمع سفرك مثل : سُمِعَ أنك مسافرٌ , وكُتِبَ أنك غائب : أي نائب فاعل  - ب

 الأرض هامدة , والخبر هنا مقدم رؤيتك : " ومن آياته أنك ترى الأرض هامدةً " , التقدير : مبتدأ  - ت

 : حسبُك أنك مؤدبٌ , التقدير : حسبُك أدبُكَ  خبر  - ث

 عرفتُ نجاحَك , مثل :"عرفت أنك ناجح" أي أن تكون في موضع نصب     -2      

 .قيامِك من أي" قائم أنك من عجبت:  " مثل جر موضع في تكون أن -٣      

 

 



           : وإعداد جمع

 

 

 فتح همزة وكسرها  إذا أولت مع معموليها بمصدر مؤول  جواز الفتح والكسر : يجوز

 : خرجتُ فإذا إنَّ زيدا يقابلني , خرجتُ فإذا أنَّ زيدا يقابلني {إذا الفجائية  }بعد   1

 في جواب القسم غير الُمقتِرن باللام : لَعَمْرُكَ إنَّ أباكَ نبيلٌ , لَعَمْرُكَ أنَّ أباكَ نبيلٌ  2

 الواقعة في جواب الشرط : مَنْ يزرْني فإنَّهُ لكريمٌ, مَنْ يزرْني فأنَّهُ كريمٌبعد فاء الجزاء  3

 إذا وقعت بعد مبتدأ هو في المعنى قول, وخبر إنَّ قول, والقائل واحد : خيُر القولِ إنِّي أحمدُ الَله 4

 

 اللام المزحلقة 

ي الأصل : هي لام التوكيد وتسم لام الابتداء مثل  ما هي ؟ 1
 
 رجلٌ , أفادت التوكيدف

ٌ
 : لمحمد

ي أولها كيف تزحلقت ؟ 2
 
دخل علِ الجملة أن النّي تفيد التوكيد , تصبح الجملة فيها توكيدين ف

ُ
 عندما ن

ي صدر الجملة الواحدة : أن + لام التوكيد المشكلة 3
 
 اجتماع توكيدين ف

ا لرجلٌ  الحل 4
 
 أن نزحلقها عن مكانها , فنقول : إن محمد

ا , وحافظنا علِ سلامة تركيب الجملة  النتيجة 5  حافظنا علِ التوكيدين مع 

ك لذو مغفرة  "  مثالها من القرآن 6
ّ
 " إن رب

ي .  مواضع دخولها 7
ّ
حلق فيها ! وستأن  أي أماكنها النّي تبّ 

ك لذو مغفرة  " الموضع الأول 8 
ّ
 تدخل علِ الخب  المتأخر عن الاسم : " إن رب

ي الموضع  9
 
ط أن يتأخر عن الخب   الثان  " تدخل علِ الاسم بسرر

 
ة ي ذلك لعب 

 
 ف
ّ
 : " إن

 تدخل علِ ضمب  الفصل : " إن هذا لهو القصص الحق وإن الله لهو العزيز الحكيم " الموضع الثالث 10
 

  لا النافية للجنس

 باقي أخوات إناستقلت بباب لوحدها : أي درس مستقل , لأن لها شروط مستقلة انفردت بها عن 

 :فتنصب الاسم وترفع الخبر بثلاثة شروط , هي تعمل عمل إن وأخواتها 

 أن تنفي الجنس عموما أي المجموعة الكاملة  , وليست نافية للوحدة , أي ليست لنفي الأفراد 1

 أن يكونا معمولاها " اسمها وخبرها " نكرتين 2

 الاسم مقدم والخبر مؤخرأن يكون اسمها وخبرها أتيا على الأصل أي  3

 تسمى في بعض كتب النحو :  لا التبرئة لأنها تدل على تبرئة جنس اسمها كله من معنى الخبر 4

 عندما نقول : لا طبيبَ في الجوارِ , المعنى : لا وجود للطبيب ولا احتمال لوجود الطبيب في الجوار , جنس الأطباء مفقود ! 5

 الاستثنائية بطل عمل لا النافية : لا رجل في الدار إلا سارية إلا ـ إذا انتقض النفي ب 6

 

 كيف اختل ؟ الشرط الأصلي المثال

 معرفةاسمها  نكرتينأن يكونا معمولاها " اسمها وخبرها "  ٌحاضرزيدٌ لا 

 على اسمهاتقدم خبرها  الاسم مقدم والخبر مؤخرأن يكون ترتيب معموليها :  رجلفي الدار لا 

 هنا نفت الوحدة وليست لنفي الوحدةأن تكون لنفي الجس  عندي بل امرأتينامرأةٌ لا 

 



           : وإعداد جمع

 

 معناه النوع

 بغض النظر عن العدد |مكمل أي ليس لها  |هو ما كان كلمة واحدة  المفرد

 نون جمع المذكر السالم  يتكون من كلمتين ليست الأولى منونة وليس بها نون المثنى ولا المضاف

 : اسم فاعل , اسم مفعول ,  صيغة مبالغة ....منون وهو غالباً اسم مشتق  به شيء  يتمم معناه ,ما اتصل  بالمضافالشبيه 

 

 الإعراب المثال النوع

 ما ينصب بهمبنيًّا على  لا كسول محبوب , لا ضعيفين محبوبان , لا مسلمين خائنون المفرد

 منصوب ضالان  , لا قائدي معركة خائفان ي حقٍفَضعيفٌ ,  لا عار لا طالعَ جبلٍ المضاف

 منصوب  لا عارفين حقًّا ضالان ,  لا كاظمين غيظًا ظالمون, لا قائلًا صدقًا مذموم  الشبيه بالمضاف

 

 أمثلة معربة 

  لا طالب فاشل .  

ي علِ السكون لا محل له من الإعراب 1
ي مبن 

 لا : حرف نف 

ي علِ الفتح  2
 طالب : اسم لا النافية للجنس مبن 

 فاشل : خب  لا النافية للجنس مرفوع  3

 

 لا معلمات غائبات 

ي علِ السكون لا محل له من الإعراب  1
ي مبن 

 لا : حرف نف 

ي علِ الكسر  2
 معلمات : اسم لا النافية للجنس مبن 

 غائبات : خب  لا النافية للجنس مرفوع وعلامة رفعه الضمة  3

 

ى منافقون   ل معلمي 

ي علِ السكون لا محل له من الإعراب  1
ي مبن 

 لا : حرف نف 

ي علِ الياء  2
 معلمي   : اسم لا النافية للجنس مبن 

 منافقون : خي  ل النافية للجنس مرفوع وعلامة رفعه الواو  3

 

 تنبيهات الباب

 يمتنع تقديم خبر إن على اسمها إذا كان مفردين , أي غيرا جملة , فلا يصح إن  نقول : إن لذيذًا الخبز يمتنع 1

 يمتنع توسط إن بينهما , فلا نقول : الخبزُ إنّ لذيذًا يمتنع 2

 لديناتقديم الخبر إذا كان الخبر شبه جملة : " إنّ لدينا أنكالًا " , التقدير : إن الأنكال  يجوز 3

 تعرب لا النافية حرف نفي مبني على السكون لا محل له من الإعراب دائمًا  4

 خاصة بالدخول على المضارع فتجزمهُ  , معناها  لا تفعل كذا , مثل : لا تكذب فلا تخلط بينها وبين لا النافية لا  الناهية  5



           : وإعداد جمع

 

 

 باب النواسخ : كان وأخواتها

  

هكان هي أم الباب وهي  كان 1 ي القرآن وغب 
 
 ف
 
 الأكبر استعمالا

 ترفعُ المبتدأ وتنصب الخب   عملها  2

ت حكم الخب  من الرفع إلى النصب النسخ 3  لغة : التغيب  , وسُميت ناسخة لأنها غب 

ي بالمرفوع ناقصة 4
 لأنها تحتاج لمنصوب  ولا تكتف 

5  
َ
 إذا اكتفت بمرفوعها  تامة بمعن  وُجِد

 
 : " فسبحان الله حي   تمسون وحي   تصبحون "  تستخدم كان تامة

ا   مُعسر 
ُ
 ومنه  قوله تعالى : " وإن كان ذو عسرة فنظرة إلى ميسرة " إي إذا وجدتموه

 ومنه : " خالدين فيها مادامت السموات والأرض " 

 

ي والمضارع والأمر 
ي منها الماض 

ّ
 مثال  معانيها يأن

ط  تامة التضف   يعملن بلا شر

ن يكون كان 1
ُ
ي الزمن ك

 
ي     اتصاف الاسم بالخب  ف

اكان  الماض   مُسافر 
ٌ
 محمد

2  
َ
صبح أصبح

ُ
  ي

ْ
ي وقت أصبِح

 
  الصباح      إفادة حدوث الخب  ف

َ
اأصبح

 
 نشيط

ُ
 الفلاح

ضحِىي  أضحى 3
ُ
ي وقت  أضحِ  ي

 
اأضحى  الضحى      إفادة حدوث الخب  ف

 
 الزهرُ متفتح

مسىي  أمسى 4
ُ
ي وقتإفادة حدوث  أمسِ  ي

 
اأمسى  المساء       الخب  ف  متعب 

ُ
 الفلاح

  بات 5
ُ
  يبيت

ْ
ي وقت  بِت

 
ابات  الليل         إفادة حدوث الخب  ف  نائم 

ُ
 الفلاح

لْ  يظلُ  ظلّ  6
َ
ي وقت ظ

 
اظلّ  النهار         إفادة حدوث الخب  ف

 
 واقف

ُ
 الفلاح

ُ  صار  7 اصار  معناها التحوّل ضِْ  يصب   تاجر 
ُ
 الفلاح

 

ي والمضارع فقط 
ي منها الماض 

ّ
   معانيها يأن

ط فيهن تقدم النفى  يشير
     ناقصة التضف 

  ما برح 1
ُ
ح  ما برح  الاستمرار  لا يب 

 
 ملعونة

ُ
 الفتنة

  ما فنّ   2
ُ
اما فنّ   الاستمرار  لا يفتأ  باكي 

ُ
 يعقوب

  ما انفك 3
ُ
اما انفك  الاستمرار  لا ينفك

 
 ناعق

ُ
راب

ُ
 الغ

الا يزال  الاستمرار  لا يزالُ  ما زال 4
 
 رادِع

ُ
 العقاب

  

ي فقط 
ي منها إلا صيغة الماض 

ّ
ي دام أن تسبقها ما المصدرية  معانيها لا يأن

 
 اشبّطوا ف

    جامدة 

ي معناها    ليس 1
ا ليس النف   منجي 

ُ
 الكذب

اما دام لن ينفع العلم  كذابمعن  مدة دوام  للظرفية    ما دام 2  المتعلمُ متذمر 

 

 اسم كانأنواع  

 الظلام كان الظلامُ منتشرًا  اسم ظاهر 1

 تاء الفاعل كنتُ مسافرةً ضمير بارز 2

 تقديره " أنت كُن صبورًا ضمير مستتر 3

 

 أنواع خب  كان 
ا 1

 
ا وكانت الطالبتان مجتهدتي   , وكان المؤمنون متعاوني    مغرد تركيبا لا عدد

 
ٌ حزين  كان علِي

  كان جملة أسمية أو فعلية 2
ُ
 كتبه

ُ
 وكان الطالب يمزق

ٌ
 ممزقة

ُ
 الطالب كتبه

ي طريقها , وكانت مريمُ خلفها شبه جملة : جار ومجرور أو ظرف  3
 
 كانت سلم ف

 



           : وإعداد جمع

 

 

وط   حذف نون كان جائز بخمسة شر

1  
 
ي فعل كان مضارعا

ّ
 يأن

ْ
 الله لمْ  أن

ّ
 ذلك بأن

ُ
ك
َ
وا ما بأنفسهم ي ّ

ا نعمة أنعمها علِ قوم حنّ يغب   
ّ
 مغب 

2  
 
زوما

ْ
 يكون فعلها مَج

ْ
كي   " أن  " ولم يك من المسرر

 تكون علامة جزمه السكون 3
ْ
 بغيّا " أن

ُ
 " ولم أك

 فإن يتوبوا  أن يكون الحرف بعد النون متحركا 4
ُ
 يك
َ
 لهم خ

 
ا  | الخاء مفتوحةب 

ي وصل الكلام 5
 
 لأن الوقف يناسبه الساكن علِ النون ,  لا الحركة علِ الكاف أن تكون ف

ا من الالتباس  أن  يكون غب  متصل بضمب  نصب 6
 
 احبّاز

 

وط حذف نون كان    أمثلة لاختلال شر

1  
 
ي فعل كان مضارعا

ّ
 يأن

ْ
ي  أن

 ,  فلا يستقيم : فيمتنع حذف النون مع الأمر والماض 
 
 لغة وعقلا

ُ
ا , ولا  ك

 
اكا مجتهد

 
 مجتهد

2  
 
زوما

ْ
 يكون فعلها مَج

ْ
  أن

ْ
 " فسوف تعلمون مَن

ُ
 ليس مجزومله عاقبة الدار " هنا مضارع كان مرفوع و تكون

 تكون علامة جزمه السكون 3
ْ
 , وليس بالسكونمجزوم بحذف النون من المخسرين " , لأنه هنا ولا تكونوا " أوفوا الكيل  أن

 الحرف الذي بعدها ساكن ليغفر لهم " لأن يكن الله " لم  أن يكون الحرف بعد النون متحركا 4

ي وصل الكلام 5
 
 , وما لم يشأ لم  أن تكون ف

َ
 "ما شاء الله كان

ْ
 " لأننا وقفنا عليهايكن

لِهِ " حديث نبوي أن  يكون غب  متصل بضمب  نصب 6
ْ
ت
َ
ي ق
 
 ف

َ
ك
َ
َ ل ْ ب 

َ
 خ
َ
لا
َ
 ف
ُ
ه
ْ
ن
ُ
ك
َ
 ي
َ
 لا
ْ
ليْه وَان

َ
ط ع

ّ
سَل
ُ
 ت
ْ
ن
َ
ل
َ
 ف
ُ
ه
ْ
ن
ُ
ك
َ
 ي
ْ
 " ان

 

 تنبيهات الباب 

وطيجوز حذف نون كان إذا  1  استوفت السرر

ا  2
 
ا , ويحذف أحيان

 
وط أحيان حذف , والقرآن لا يحذف مع استيفاء السرر

ُ
وط , ولا ت ي السرر

 
ا فقد تستوف  ليس ذلك الحذف واجب 

وط 3 ي السرر
 
 يمتنع حذف نون كان إذا لم تستوف

 

  
ْ
 , إن

َ
 أحرف : )ما , لا , لات

ُ
 الأحرف المشبهة بليس و هي أربعة

ا " ما 1 مّهاتِهم " " ما هذا بسرر
ُ
 أ
ى
 و " ما هن

 ولا المالُ باقِيا"  لا 2
 
 مَكسُوبا

ُ
مْد

َ
ي الشاعر " لا الح  كقول المتنن 

ها من أسماء الزمان " ولات حي   مناص " التقدير : ولات الحي   حي   مناص " لات  3  واشبّطوا أن يكون اسمها وخب 

4  
ْ
ا لأنه متكلف وقليل ,  إن

 
اوتركت التمثيل عليها عمد

 
 وعملها عمل ليس قليل أيض

  

وط :      ط المفقود  تعمل ما عمل " ليس " فبّفع المبتدأ وتنصب الخب  , بسرر  مثال للسرر

ها 1
ُ
طل عمل

َ
مَ ب
ى
ها علِ اسمها, فان تقد ُ مَ خب 

ى
تقد

َ
  أن لا ي

َ
 وعدِك

ُ
 إخلاف

ٌ
 ما حسن

مَ بطلَ  2
ى
ها علِ اسمها, فان تقد ِ مَ معمولُ خب 

ى
 ما أمر الله أنا عاص   علمُهاأن لا يتقد

ها بطلَ علمُها 3
َ
ت بعد

َ
 " , فان زيد

ْ
 بعدها " إن

َ
زاد
ُ
بٌ .... البيت أن لا ت

َ
ه
َ
م ذ

ُ
نت
َ
 أ
ْ
 ما إن

َ
ة
َ
دان
ُ
ي غ

ن 
َ
 كقول الشاعر : ب

ها 4
ُ
ا بطلَ عمل

 
 "  فإن انتقض بها وصار مثبت

ّ
" وقوله " أن لا ينتقضَ نفيُها بـ " إلا

ٌ
 واحدة

ّ
 رسولٌ "  " وما أمرُنا إلا

ّ
 إلا

ٌ
 وما محمد

 

 

وط :     تعمل ما عمل " ليس " فبّفع المبتدأ وتنصب الخب  , بسرر

ي  
ّ
 مرفوعي   , كما سيأن

 
ا  وخب 

 
ها مبتدأ

َ
ها, وكان ما بعد

ُ
وط بطلَ عمل  من السرر

ٌ
ط  شر

َ
قد
ُ
 فإن ف

سمّ : ما النافية  
ُ
ي لغة أهل الحجاز , ولذلك ت

 
 ف

ّ
 الحجازية , وبها جاء القرآنما  لا تعملُ عملَ ليس إلا

ها مبتدأ وخب  مرفوعان 
َ
ي لغة تميم  علِ كل حال, فما بعد

 
 ف
ٌ
 مُهملة

ٌ
 هي نافية

م  للعبيد "  
ّ
 جواز توكيد نفهيا بحرف الجر الباء , ومنه : " وما أنا بظلا

 

 



           : وإعداد جمع

 

 

 ظن واخواتها

 ظن وأخواتها أفعال تنصب مفعولي   أصلهما المبتدأ والخب   عملها 1
  مثالها 2

 
 الطالبَ غائبا

ُ
 ظننت

 : مفعول ثان   المفعولي    3
 
 الطالبَ : مفعول أول , وغائبا

وِيلِ  أقسامها 4
ْ
ح
ى
وبِ وأفعالُ الت

ُ
ل
ُ
ق
ْ
  أفعالُ ال

  

 

 تنقسم أفعال القلوب إلى قسمي   :  دللتها 
مْ  ما يدلّ علِ اليقي    1

ى
عَل
َ
رَى , ت

َ
 , د

َ
د
َ
لِمَ , وَج

َ
ى , ع

َ
 رَأ

ان ما يدلّ  2
َ
ح
ْ
ج مَ   علِ الر 

َ
ع
َ
سِبَ , ز

َ
الَ , ح

َ
 , خ

ى
ن
َ
 ظ

 

 من أفعال التحويل
اسِ   جعل 1

ى
لن
ِّ
ا ل رَامَ قِيَام 

َ
ح
ْ
 ال
َ
بَيْت

ْ
 ال
َ
عْبَة

َ
ك
ْ
ُ ال
ى
عَلَ اللَّ

َ
 ج

2  ّ ا صب 
 
 الطي  َ إبريق

ُ
ّ الخزاف  صب 

 

ي رأى , فلها نوعان
 
ي عدم الخلط ف

 ينبعى 
ا رأى القلبية 1 َ نافع   رأيت الصب 

 القمرَ  رأى البضية 2
ُ
 رأيت

 

 أمثلتها

 " مثبورايا فرعون  ك" وإني لأظن ظن 1

 " قريبا ه, ونرا بعيداً ه" إنهم يرون رأى  2

 شراً لكم تحسبوه  لا  حسَبَِ  3

 العهد يا عرو فاغتبط  الوفي تَ , شعر :  د ريِ صحيحاً الخبردَريت   درَىَ 4

 طائراالحمولة راعي , شعر : ي خال بها  مجتهداً خلت كَ  خاَلَ  5

 ولست  بشيخ ي شيخاً, شعر : زعمتن بارعاٍ كزعمت زعَمََ  6

 خيراًعند الله هو  ه, وما تفعلوا من خير تجدووفياً  كوجدت وجَدََ  7

 " مؤمناتٍ  هن" فإن علمتمو علِمَ 8

 الصحراء جنةً صيرّ النفط   صيرّ 10

 


